

# INNOVACIÓN PÚBLICA PARA GOBIERNOS LOCALES



# PROGRAMA



## Presentación

En esta experiencia de formación proponemos un acercamiento inicial al desarrollo de capacidades de gestión para innovar en los gobiernos y promover mayor gobernanza democrática a través de la participación ciudadana, la inteligencia colectiva y el aprovechamiento de las nuevas tecnologías disponibles.

## Fundamentación

Alrededor del mundo, los procesos de innovación política están surgiendo como respuesta a la crisis de confianza en las instituciones democráticas y la falta de intermediación efectiva. Las encuestas de opinión revelan un creciente descontento de la ciudadanía con el funcionamiento de la democracia, especialmente en lo referente a la representación política. En este contexto, los gobiernos locales adquieren una relevancia crucial para el fortalecimiento democrático, pues se encuentran en contacto directo con la ciudadanía. Este nivel de gobierno ofrece canales de participación más accesibles, y en un mundo cada vez más urbanizado, su rol es indispensable. Además, tras años de descentralización, han asumido competencias claves en la gestión de servicios públicos esenciales que impactan directamente la vida diaria de las personas.

Para restaurar la confianza en las instituciones, es necesario reconfigurar las políticas públicas desde una perspectiva centrada en el ciudadano. Esto implica crear nuevos canales de comunicación bidireccional entre el Gobierno y la ciudadanía, donde se escuchen activamente sus necesidades y propuestas. Asimismo, se requiere la formación de funcionarios públicos que comprendan y utilicen herramientas innovadoras enfocadas en mejorar la vida de las personas, colocando sus derechos y bienestar en el centro de las decisiones políticas.

## Objetivo

Fomentar el desarrollo de capacidades de gestión pública para innovar en los gobiernos locales y promover mayor gobernanza democrática, y el aprovechamiento de las nuevas tecnologías, enfocadas en el desarrollo ciudadano en comunidad.

## Participantes

Está destinado a funcionarios de gobiernos locales de Latinoamérica, líderes, lideresas e investigadores enfocados en el desarrollo de políticas públicas.

## Cursada y duración

El curso está organizado en cinco módulos que estarán disponibles desde el 4 de noviembre hasta el 6 de diciembre de 2024 para que los y las participantes puedan acceder a los contenidos a su ritmo.

Para finalizar el curso y obtener el certificado, deberán aprobar las actividades autoevaluativas de cada módulo.

Cantidad de horas totales: 24

## Contenidos

### **Módulo 1:** Innovación pública

Abordaremos las nuevas formas de gobernanza basadas en la innovación pública, considerando un enfoque que no sea solo tecnológico, sino social, y que genere valor público, transformando las realidades locales con soluciones colaborativas y contextuales. En ese sentido, desarrollaremos el modelo de intervención propuesto por el equipo IP 360 de Asuntos del Sur.

### **Módulo 2:** Inteligencia Colectiva

Para innovar, la gobernanza colaborativa requiere una participación activa. Por eso trabajaremos la idea de inteligencia colectiva como una herramienta fundamental para mejorar la gobernanza democrática a través de la participación de la

ciudadanía y organizaciones civiles. Trabajaremos métodos como crowdsourcing, crowdmapping, microtasking, y crowdlaw.

### **Módulo 3:** Procesos de participación híbrida

Abordaremos una guía práctica para gestionar procesos participativos en formato híbrido, combinando la presencialidad y la virtualidad. Está enfocado en fortalecer la participación ciudadana y mejorar la gobernanza democrática, proporcionando criterios y recomendaciones para organizar estos procesos.

### **Módulo 4:** Laboratorios de innovación

Tendremos una introducción que nos permita entender qué son los laboratorios de innovación como espacios de colaboración entre la administración pública, el sector privado, la sociedad civil y la academia. Analizaremos sus funciones, ecosistemas, formas de implementación y casos prácticos.

### **Módulo 5:** Metodologías para co crear políticas públicas

Indagaremos sobre las cinco etapas para la identificación de un problema de política pública y el desarrollo de una posible solución a través de un conjunto de herramientas específicas para tal fin.

## **Fechas clave**

**Inscripción:** hasta el 31 de octubre de 2024

**Asignación de vacantes:** 1 de noviembre de 2024

**Apertura del curso:** desde el lunes 4 de noviembre hasta el 6 de diciembre de 2024.

## **Consultas**

[academia@asuntosdelsur.org](mailto:academia@asuntosdelsur.org)